

NIT: 826.001.230-9

INFORME DE GESTION PROGRAMA COLOMBIA 2024



Sede de Sentinelles en Colombia, La Clarita-Amagá Diciembre 2024



FUNDACION TIERRA DE VIDA AL SOCORRO DE LA INOCENCIA HERIDA

Resolución No. 0939 NIT: 826.001.230-9

La Fundación Tierra de Vida es una organización sin ánimo de lucro con personería jurídica Nº

15220-33 otorgada por la Cámara de Comercio de Medellín. La Fundación fue creada en 1980

por Edmond Kaiser, sin ideología y reconocida por su utilidad pública. La cual tiene por objetivo

principal la protección, asistencia y promoción de los derechos de las poblaciones vulnerables,

excluidas y discriminadas; tales como niños, niñas, adolescentes y jóvenes, personas con

discapacidad, mujeres, población en situación de pobreza y pobreza extrema, población rural

o campesina, entre otras.

Tierra de Vida, es una filial de la fundación suiza - Sentinelles, la cual está presente en África,

Suiza y Colombia, con programas vinculados a niños, niñas y mujeres frecuentemente

descuidados y olvidados, en las sociedades. La fundación es financiada mayoritariamente,

gracias a las donaciones de personas individuales. El apoyo prestado se dirige también a las

madres y familias vulnerables, ofreciéndoles medidas de apoyo personalizadas en los ámbitos

de la atención psicosocial, la formación, la inserción profesional, la ayuda a la vivienda y el

acceso a la asistencia sanitaria.

Contexto

Tierra de Vida desarrolla sus acciones en el suroeste del departamento de Antioquia, con sede

en el municipio de Amagá, desde donde extiende su intervención al municipio vecino de

Angelópolis. En esta región, la extracción de carbón sigue siendo la principal actividad

económica, con los hombres enfrentando condiciones laborales de alto riesgo, mientras las

mujeres, en su mayoría, permanecen en el hogar.

La zona de Minas presenta altos índices de vulnerabilidad, con un tercio de su población

viviendo en condiciones de precariedad. Problemas sociales como el maltrato intrafamiliar, la

violencia de género, la deserción escolar de las madres y la violencia asociada al micro tráfico

afectan gravemente la integridad y el desarrollo de los niños, niñas y adolescentes.

En respuesta a estas problemáticas, Tierra de Vida enfoca sus esfuerzos en apoyar a niños,

niñas, adolescentes madres y familias en situación de vulnerabilidad, implementando medidas

de acompañamiento personalizadas que abordan: Apoyo psicosocial, refuerzo escolar,

empoderamiento a las mujeres, seguimiento médico. Las acciones de Tierra de Vida en

Colombia se dirigen a las madres y familias vulnerables ofreciéndoles medidas de

acompañamiento personalizadas en los ámbitos psicosocial, de la formación, de la inserción

profesional, de la ayuda al alojamiento y del acceso a los cuidados.



NIT: 826.001.230-9

Las acciones adelantadas por Tierra de Vida en 2024

Este informe relaciona las actividades correspondientes al año en curso el desarrollo del plan de atención institucional, individual, familiar y social - comunitario de los niños, niñas y adolescentes vinculados a la Fundación

1. Programa Hogar – Albergue

Tierra de vida dispone de un hogar situado en medio de la naturaleza que busca ofrecer a los niños y niñas un ambiente sano y tranquilo donde puedan desarrollar sus potencialidades.

Proponemos una atención integral para los niños, niñas y adolescentes en situaciones de riesgo, inobservancia y/o amenaza de sus derechos fundamentales.

El hogar cuenta con 13 cupos para Niños, niñas y adolescentes entre los 7 y 17 años 11 meses y 29 días de edad con derechos inobservados, amenazados o en riesgo de serlo, que cuenta con redes de apoyo o familiares con quienes se pueda realizar procesos de fortalecimiento; de diferentes sectores de los Municipios de Amagá y Angelópolis.

En 2024

Durante el año fueron acogidos 13
niños, niñas y adolescentes. 2 de
ellos regresaron a vivir con sus
familias, una de ellas regreso a
vivir con su familia a la ciudad de
lbagué y el otro paso al programa
de hogar día, cabe mencionar que
el grupo permaneció estable hasta
fin de año, dos adolescentes
finalizaron proceso y 3 más se
reintegraron con sus familias.





NIT: 826.001.230-9



PROGRAMA HOGAR DIA

Hace parte del programa de ayudas individuales y ofrecemos apoyo escolar y formativo a NNA con dificultades de aprendizaje y/o niño(a)s que no cuentan con el apoyo de un adulto para hacer sus deberes escolares. El programa cuenta con un cupo de 17 niños niñas y adolescentes.

Tierra de Vida proporciona dos comidas al día y ayuda con las tareas a niños y niñas entre los 7-13 años.

- 23 niños fueron acogidos durante el año en hogar de día.
- 9 no continuaron en el programa algunos no culminaron los 15 días de prueba
- 2 pasaron ayudas individuales



NIT: 826.001.230-9

CONVENIOS INSTITUCIONALES

Durante el año 2024, se consolidó un convenio entre la Fundación y la Alcaldía Municipal que permitió a los niños y niñas beneficiarios acceder a programas diseñados para fortalecer sus habilidades y abrirles nuevas oportunidades de aprendizaje en diversas áreas.

Programa de Música

A través de este programa, los niños participaron en talleres de aprendizaje instrumental, canto coral y expresión rítmica. Cada sesión estaba enfocada no solo en enseñar habilidades musicales, sino también en fomentar valores como la disciplina, la creatividad y el trabajo en equipo. La música se convirtió en una herramienta para la expresión emocional, ayudando a los niños a canalizar sus sentimientos y construir confianza en sí mismo. 15 niños, niñas y adolescentes participaron.



Beneficios del Programa de Música:

- Desarrollo de habilidades auditivas, motrices y cognitivas.
- Fortalecimiento de la autoestima al superar retos musicales.
- Creación de un sentido de comunidad y trabajo colaborativo.
- Fomento de la creatividad y la sensibilidad artística.





NIT: 826.001.230-9

Programa de Informática

Del programa de informática participaron 16 NNA, incluidos niños de la comunidad el cual estuvo enfocado en enseñar conceptos principalmente en el manejo de Microsoft Word y herramientas de productividad. Los niños aprendieron a crear y editar documentos, utilizar opciones de formato, insertar imágenes y tablas, y guardar y organizar sus archivos correctamente. Estas habilidades básicas les proporcionaron un



primer acercamiento al mundo digital y una base sólida para futuras experiencias tecnológicas.

Beneficios del Programa de Informática:

- Familiarización con el uso básico de herramientas digitales.
- Desarrollo de habilidades prácticas para la creación de documentos.
- Organización y manejo básico de información en medios digitales.

Huerta Casera: Aprendizaje Práctico y Conexión con la Naturaleza

Gracias al instructor de huertas caseras, 5 niños tuvieron la oportunidad de participar activamente en el diseño, cuidado y mantenimiento de la huerta de la fundación. Este espacio se convirtió en un aula al aire libre, donde los participantes aprendieron sobre el cultivo de alimentos, el cuidado del medio ambiente y la importancia de una alimentación saludable. Este curso lo realizaron los niños que se les llama la atención este oficio



Actividades realizadas en la huerta:

- Preparación del terreno y siembra de diferentes vegetales y hierbas.
- Cuidado diario de las plantas, incluyendo riego y eliminación de plagas de manera natural.
- Cosecha y uso de los productos en las comidas de la fundación.



NIT: 826.001.230-9

Beneficios de la Huerta Casera:

- Promoción de la responsabilidad y el trabajo en equipo.
- Fomento de una conexión emocional con la naturaleza y el entorno.
- Educación sobre sostenibilidad y prácticas de consumo responsable.



Gracias a estas iniciativas, los NNA no solo han adquirido conocimientos en música, informática y agricultura, sino que también han venido fortaleciendo sus habilidades sociales, emocionales y cognitivas, contribuyendo a su crecimiento integral. Este convenio representa un paso importante para brindarles herramientas que amplíen sus horizontes y les permitan soñar con un futuro lleno de oportunidades.

También se hizo parte de Guardianes de la Naturaleza una estrategia de **Corantioquia** se concibe como una propuesta formativa en la gestión y participación de los niños y niñas, así como la implementación de escenarios, donde estos se puedan aproximar a la dimensión ambiental a través de diversas metodologías, que potencien sus destrezas, habilidades y tras ello, construir nuevos conocimientos sobre el entorno habitado.



Es un proceso formativo que parte del reconocimiento del territorio, haciendo uso de los gustos e intereses de los niños y niñas, por conocer los diversos temas ambientales, conllevando a la construcción de relaciones con el otro desde lo vivido, lo sentido, lo soñado e imaginado, con enfoque sistémico. Además, se busca generar preguntas problematizadoras en los niños y niñas en cada encuentro, indagar sobre sus conocimientos previos, e implementar herramientas de la pedagogía critica, asociados a los procesos





FUNDACION TIERRA DE VIDA AL SOCORRO DE LA INOCENCIA HERIDA

Resolución No. 0939 NIT: 826.001.230-9

ciudadanos en la temática ambiental, como lo establece la Política Nacional de Educación

Ambiental. 26 niños, niñas y adolescentes participaron.

MUJERES EMPRENDEDORAS

En el marco del convenio entre Cueros Vélez y Sanimax, se llevó a cabo una iniciativa para

capacitar a 45 mujeres del municipio de Amagá y corregimiento de Minas en marroquinería, a

través de un curso dictado por el SENA. Durante la formación, las participantes adquirieron

habilidades en el diseño, corte, cosido y acabado de bolsos y otros artículos de cuero,

promoviendo su autonomía económica y su potencial de emprendimiento.

De las 45 mujeres que iniciaron el proceso, 30 culminaron exitosamente el curso y recibieron su

certificación, lo que representa un porcentaje de éxito del 67%.

Resultados y Proyección

✓ Participación en la Feria de Emprendimiento: Las mujeres certificadas participaron en una feria

de emprendimiento organizada en alianza con el SENA, donde presentaron sus productos,

interactuaron con el mercado y aprendieron sobre la importancia de la calidad, la creatividad y la

fijación de precios. Esta experiencia les permitió comprender mejor la comercialización de sus

artículos y ampliar sus oportunidades en el sector.

✓ Visita Empresarial a Cueros Vélez: Como parte del proceso formativo, las participantes

realizaron una visita a Cueros Vélez, donde conocieron de cerca el proceso de producción de

marroquinería a nivel industrial, comprendiendo los estándares de calidad y los requerimientos del

mercado.

✓ Impacto Económico: Hasta la fecha, 5 mujeres han iniciado actividades generadoras de

ingresos, produciendo y comercializando sus productos de manera independiente desde sus

hogares. Un ejemplo destacado es el caso de Claudia Sánchez, quien ha continuado elaborando

bolsos y billeteras, consolidando su emprendimiento.

Hasta el momento, no se ha confirmado la vinculación formal de ninguna de las participantes con

esta empresa Cueros Vélez, ya que ellos continuaran el año 2025 con el grupo fortaleciendo y

capacitándolo.



NIT: 826.001.230-9

Conclusión

Este programa no solo permitió la certificación de 30 mujeres en marroquinería, sino que también impulsó el emprendimiento y fortaleció sus capacidades para generar ingresos de manera autónoma. Continuaremos apoyando a las participantes en su camino hacia la independencia económica y la inserción laboral en el sector.









EMPRENDIMIENTO CLAUDIA SANCHEZ





NIT: 826.001.230-9

UNIVERSIDAD DE CALDAS

En el marco de un convenio con la Universidad de Caldas, la Fundación ha tenido el privilegio de

recibir a una estudiante del programa de Desarrollo Familiar para realizar sus prácticas

institucionales. Esta oportunidad ha permitido a la practicante trabajar directamente con las

familias de la Fundación, brindando apoyo en áreas clave para el fortalecimiento de los vínculos

familiares. A la estudiante se le otorga un aporte económico de \$600,000, lo que facilita su

dedicación y compromiso con el trabajo comunitario.

A lo largo de su práctica, se ha abordado la corresponsabilidad familiar, así como temas

fundamentales como las pautas de crianza, la comunicación efectiva y el fortalecimiento de las

relaciones familiares. La presencia de la practicante ha sido valiosa no solo para las familias, que

se han beneficiado de la orientación y el acompañamiento profesional, sino también para la

estudiante, quien ha tenido la oportunidad de aplicar sus conocimientos en un contexto real,

contribuyendo al desarrollo de estrategias que promueven un ambiente familiar más saludable y

armonioso.

NORMAL SUPERIOR DE AMAGÁ

En 2024, se firmó un convenio con la Normal Superior de Amagá, permitiendo que los estudiantes

de esta institución realizaran sus prácticas con los niños, niñas y adolescentes (NNA) de la

Fundación. En total, participaron 7 estudiantes, quienes asistieron dos veces al día para llevar a

cabo actividades pedagógicas y de acompañamiento con los NNA.

Este convenio ha sido fundamental para mejorar los procesos pedagógicos dentro de la

Fundación. La participación de los estudiantes ha enriquecido las dinámicas de aprendizaje,

brindando nuevas metodologías y enfoques que han impactado positivamente en el desarrollo

académico y personal de los niños y niñas. La colaboración ha fortalecido la educación de los

NNA, creando un ambiente más inclusivo y dinámico, y aportando al crecimiento integral de cada

uno de ellos.

La participación de estas dos instituciones ha sido clave para lograr un impacto significativo en las

familias y los NNA, creando un espacio de aprendizaje y fortaleciendo los lazos entre la comunidad

educativa y la Fundación.



NIT: 826.001.230-9

ESCUCHA LO MEJOR DE LA RADIO

Este proyecto ha sido una herramienta valiosa no solo para promover la participación activa de los niños, sino también para sensibilizar sobre derechos fundamentales que afectan a su bienestar. Se intenta vincular a todos los NNA de la fundación. Esta iniciativa ha permitido:

1.Participación activa: El podcast ha brindado a 15 niños la oportunidad de expresarse y ser protagonistas. A través de cada episodio, los niños no solo comparten sus ideas, sino que también aprenden sobre los temas tratados y cómo se relacionan con sus vidas diarias. Esta participación activa les permite desarrollar habilidades comunicativas y fortalecer su confianza en sí mismos.



2. Temática Relevante: Durante el año 2024 se realizaron 5 episodios donde se abordaron los

derechos fundamentales esenciales para el bienestar de los niños. Los temas tratados fueron

- Derecho a la integridad
- Derecho a la educación
- Derecho a la protección de la intimidad
- · Derecho al no trabajo infantil
- La magia de la Navidad

Cada uno de estos temas no solo enseña a los niños sobre sus derechos, sino que también sensibiliza a otros sobre la importancia de respetarlos. El podcast es una forma efectiva de acercar conceptos legales y sociales de manera comprensible para los más jóvenes.



3. Sensibilización y Educación



NIT: 826.001.230-9

A través de este podcast, buscamos generar conciencia tanto en los niños que participan en su creación como en aquellos que lo escuchan. Al abordar los derechos humanos desde la perspectiva infantil, se fomenta una mayor comprensión y empatía por parte de los demás oyentes, incluidos padres y educadores. Este tipo de proyectos contribuye a una sociedad más informada y comprometida con la protección de los derechos infantiles.

4. Fortalecimiento de la Confianza y Autoestima de los Niños

El simple hecho de que los niños vean que sus voces son escuchadas y valoradas en un medio público como el podcast tiene un impacto directo en su autoestima. Además, este proyecto les da la oportunidad de compartir sus pensamientos sobre temas importantes y sentirse parte de un proceso más grande, lo cual refuerza su sentido de pertenencia y empoderamiento.

ESCUELA DE PADRES

Los talleres de Escuela de Padres realizados durante el año 2024 en la fundación tuvieron como fin brindar padres y cuidadores herramientas y conocimientos clave para mejorar la dinámica familiar, fortaleciendo la crianza, la comunicación y el bienestar emocional dentro del hogar. A través de temas como pautas de crianza, Autoridad y normas comunicación corresponsabilidad, asertiva. sexualidad, tipos de violencia, trabajo en equipo y manejo de emociones, se buscó crear un espacio de aprendizaje y reflexión que contribuyera a la formación de una relación más sana y equilibrada entre padres e hijos.





NIT: 826.001.230-9

El objetivo principal de estos talleres fue proporcionar a los participantes las herramientas necesarias para enfrentar los retos cotidianos en la crianza, mejorar su capacidad de comunicación con sus hijos, y promover una cultura de respeto y equidad dentro del hogar. Además, se buscaba sensibilizar sobre la importancia de reconocer y prevenir diferentes tipos de violencia, y cómo gestionar de manera adecuada las emociones para fortalecer la salud mental y emocional de los miembros de la familia.



Aunque se avanzó en estos temas a lo largo del año, se reconoce que siguen siendo problemáticas que continúan afectando a muchas familias. La necesidad de seguir abordando estas cuestiones de forma continua y más profunda es esencial para lograr cambios duraderos y mejorar el bienestar familiar en el largo plazo. Por eso, los talleres no solo cumplían con la misión de informar, sino también de crear un espacio de apoyo mutuo, donde los padres pudieran compartir experiencias y aprender unos de otros.



Estos talleres han servido como un primer paso para fomentar una cultura de crianza responsable, equitativa y libre de violencia, y su continuidad es fundamental para seguir avanzando en la construcción de relaciones familiares más saludables



NIT: 826.001.230-9

Programa de Ayudas individuales

Ofrecemos un apoyo integral a niños, niñas, madres solteras y jóvenes adultos en los ámbitos psicosocial, educativo y médico, atendiendo sus necesidades dentro de su entorno familiar y social. Asimismo, proporcionamos ayudas personalizadas a familias de escasos recursos, así como acompañamiento en el desarrollo de emprendimientos. Este apoyo incluye, además, la asistencia en la gestión de trámites administrativos, orientación profesional y la facilitación en la búsqueda de empleo

la Fundación brindó apoyo a un total de **15 familias** a través de diversas estrategias de acompañamiento y asistencia:

1. Acompañamiento Psicosocial y Seguimiento Médico

 Se realizaron intervenciones regulares en el entorno de vida de 15 familias, brindando apoyo psicosocial, acompañamiento y seguimiento a citas médicas.

2. Apoyo a Emprendimientos y Bienestar Familiar

- Una familia recibió apoyo para fortalecer dos iniciativas productivas:
- Venta de comestibles, mediante la entrega de insumos básicos.
- Cría de pollos de engorde, con la entrega de 20 pollos, 1 ½ bulto de iniciación y bultos de engorde.
- A esta misma familia, debido a su situación de vulnerabilidad, se le entregaron 2 camarotes,

3. Apoyo Alimentario y Económico

 Dos familias en condiciones de alta vulnerabilidad recibieron mercados.

ya que sus hijos no contaban con camas.

 A solicitud de la Comisaría de Familia de Angelópolis, se apoyó a 3 familias con recursos económicos para cubrir gastos de citas médicas y transporte.







NIT: 826.001.230-9

4. Apoyo en Salud para Adolescentes

 Cuatro adolescentes, hijos de familias beneficiarias, recibieron apoyo para la colocación del implante subdérmico como método anticonceptivo, además del pago de exámenes médicos y transporte para los seguimientos requeridos.

VISITAS FAMILIARES

Se llevaron a cabo seguimientos mensuales a través de visitas domiciliarias con el fin de conocer sus condiciones y calidad de vida, así como su aspecto socioeconómico y dinámica familiar, se realizaron intervenciones psicosociales y talleres de pautas de crianza, comunicación asertiva











NIT: 826.001.230-9

VIAJE AL MAR

En el año 2024, la Fundación llevó a cabo una hermosa iniciativa que marcó un hito en la vida de muchos niños: brindarles la oportunidad de conocer el mar por primera vez. Con el objetivo de abrirles las puertas a nuevas experiencias, se organizó una serie de actividades para recaudar fondos y hacer posible este sueño.

Desde la colorida cabalgata, que reunió a miles de corazones dispuestos a apoyar, hasta el delicioso sancocho que unió a la comunidad en torno a una causa noble. También se llevaron a cabo rifas llenas de esperanza, donde cada boleto no solo representaba una oportunidad de ganar, sino una oportunidad de cambiar vidas.

A lo largo de todo el proceso, la Fundación recibió el respaldo invaluable de diversas entidades y personas generosas, como la Corporación Equina de Amaga, la Alcaldía Municipal, Epama, Jaiverde, Mercaminas, Ferretería de Minas, y muchos otros que, con su contribución, hicieron posible esta aventura tan especial.

Gracias al esfuerzo conjunto, 30 niños pudieron disfrutar de un día inolvidable, conocer la vastedad del mar, aprender sobre la naturaleza y vivir momentos que quedarán grabados en sus corazones para siempre. Un proyecto que, más allá de la travesía, demostró el poder de la solidaridad y el amor por los demás. Sin lugar a dudas, el 2024 será recordado como el año en









NIT: 826.001.230-9

que, gracias a todos, muchos niños tuvieron la oportunidad de soñar, descubrir y, por qué no, sentir el abrazo del mar.



DONACIONES

Durante el transcurso de este año, la Fundación ha sido testigo de una generosa lluvia de apoyo por parte de diversas entidades y personas que han contribuido con donaciones vitales. Gracias a esta solidaridad, hemos recibido 11 donaciones, entre las que se incluyen alimentos, ropa y kits escolares, recursos fundamentales para brindar el apoyo necesario a los niños, niñas y adolescentes que acompañamos, así como a sus familias.

Un aspecto que merece especial mención es la colaboración continua de Huevos Kokovo, que desde el mes de agosto ha estado donando mensualmente 30 cubetas de huevo. Esta valiosa contribución no solo ha sido esencial para la alimentación diaria de los niños bajo nuestra atención, sino que también ha beneficiado directamente a sus familias, permitiéndonos ofrecer una nutrición más balanceada y saludable, clave para el desarrollo físico y emocional de los niños y niñas.

Más allá de las donaciones materiales, la Fundación también ha contado con el apoyo de personas que han dedicado su tiempo y esfuerzo para mejorar nuestras instalaciones y fortalecer nuestra labor. Ejemplo de ello es Norbey Saldarriaga, quienes contribuyeron en el arreglo y mantenimiento de las instalaciones, creando un entorno más seguro y adecuado para los niños. El equipo de colaboradores de la Fundación también ha sido participe de



NIT: 826.001.230-9

donaciones en tiempo y en actividades extralaborales para llevarlos niños al mar.

Este tipo de colaboraciones no solo representan actos de generosidad, sino que reflejan un compromiso genuino con el bienestar de la comunidad. La Fundación se siente profundamente agradecida por cada aporte recibido, ya sea en forma de bienes, tiempo o talento, y por ello, seguimos trabajando con más fuerza para continuar siendo un puente de esperanza y apoyo para quienes más lo necesitan.

En 2024

Tierra de Vida acompañó a 96 familias en sus diferentes programas, de manera indirecta, 350 personas tuvieron un impacto social de nuestras acciones.

Equipos de trabajo

En La Clarita: 11 empleados y 1 contable profesional puntual. Psicología Social Responsable Ayudas individuales 3 cuidadores Auxiliar Administrativa Servicios generales Manipuladora de Alimentos Conserje Practicante de Desarrollo Familiar Coordinadora

2024 fueron atendidos	
Hogar Albergue	13
Hogar dia	23
Ayudas individuales	15
Proyecto de mujeres	45
Total	96

CURSOS	
música	15
Sistemas	16
Huerta Casera	5
Guardianes de la Naturaleza	26

ATENCION	NNA	FAMILIAS
Psicológica	14	3
Psiquiátrica	12	1



NIT: 826.001.230-9

Agradecimientos a Asociaciones, ONG, estructuras privadas y públicas

En Colombia

Federación de Antioqueña de ONGS (FAONG); Comisarias de familia de Angelópolis y de Amagá; Alcaldía de Amagá; Corporación Equina de Amaga, Epama, Cueros Vélez, Sanimax; La Clarita (Amagá); Instituto educativo de Minas y de la Clarita; Unidad de Atención Integral de Amagá – UAI; Comfama; Sena; A paso de Tortuga, Jesus Misericordioso; Universidad de Caldas, Escuela Normal Superior de Amaga, Ciudad Don Bosco, Mesa de Infancia adolescencia y Familia, Ludoteca Municipal de Amagá; Fundación sumando amor; Grupo - la alegría tercera edad-; Senuat, Huevos Kokovo; Secretaria de la salud, cultura y el deporte de Amagá; Hospital San Fernando de Amagá; Corporación Autónoma Regional del Centro de Antioquia- Corantioquia, Mercaminas, Jaiverde, Ferretería de Minas. Equipo de colaboradores Tierra de vida.

En Suiza

- Fondation Sentinelles
- L'Académie de musique de Montreux
- La Fondation Charles Haimoff



NIT: 826.001.230-9

